

---

## Colaboran en este número

### **Erick Acosta Flores**

Estudiante de doctorado en investigación educativa en la Universidad Veracruzana (MX), dentro de la línea educación ambiental para la sustentabilidad. Docente de tiempo parcial en Universidad Mesoamericana de Córdoba. Maestro en ingeniería administrativa por el Instituto Tecnológico Nacional campus Orizaba.

Correo-e: [acostaerick@gmail.com](mailto:acostaerick@gmail.com).

<https://orcid.org/0000-0002-1953-987X>.

### **Blanca Lilia Acuña Bustamante**

Diseñadora gráfica y profesora de tiempo completo en la Facultad de Artes Plásticas de la Universidad Veracruzana. Maestra en diseño gráfico e ilustración por la Universidad de Arte y Diseño de Helsinki, Finlandia.

Correo-e: [bacuna@uv.mx](mailto:bacuna@uv.mx).

<https://orcid.org/0000-0002-6125-9927>.

<https://www.uv.mx/artesplasticas/mtra-blanca-lilia-acuna-bustamante/>.

441

### **Karla Marisol Aguirre Sánchez**

Profesora e investigadora de tiempo completo de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma de Sinaloa, con una antigüedad de 15 años. Docente titular de las materias de taller de géneros periodísticos informativos, taller de géneros periodísticos interpretativos, taller de redacción de reportaje, periodismo de investigación, periodismo de datos y teorías de la comunicación. Doctora en educación por el Centro de Estudios Superiores del Sur de Sinaloa, A. C. Profesora en la licenciatura en ciencias de la comunicación de la UAS.

Periodista y conductora del Departamento de Noticias y Deportes de Canal 7 Televisoras Grupo Pacífico del año 2002 al 2014. Premio Periodista del Año en 2007, entregado por la presidencia municipal de Mazatlán, encabezada por Isaac López Arregui.

Actualmente, es directora de la Unidad Académica de Ciencias de la Educación Mazatlán de la Universidad Autónoma de Sinaloa, y docente de las ma-

terias de comprensión y producción de textos académicos, trabajo colaborativo y ética y práctica docente.

Tutora del Programa Institucional de Tutorías en la Facultad de Ciencias Sociales y la Unidad Académica de Ciencias de la Educación Mazatlán, y asesora de Proyectos de Servicio Social de la Universidad Autónoma de Sinaloa.

Ponente en el Congreso Internacional de Educación y Práctica Docente de la Universidad Autónoma de Zacatecas.

### **Gabriela J. Aguirre García**

Economista por la Universidad Autónoma Metropolitana. Actualmente estudia la maestría en derechos humanos en la Universidad Autónoma de San Luis Potosí. Su interés profesional se centra en la interdisciplina de la economía ecológica y en la defensoría de los derechos humanos. Su producción científica consiste en 2 artículos indexados en JCR. Uno publicado en *International Journal of Chemical Reactor Engineering* titulado "Carcinogenic hydrocarbon pollution in Quintana Roo's sinkholes: biotechnology for remediation and social participation for prevention", y, el segundo, en *Environment International*, nombrado "Hydrocarbon water-pollution related to chronic kidney disease in Tierra Blanca, a perfect storm".

### **Enrique Camacho Beltrán**

Profesor de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México, de la Universidad Iberoamericana, de la Universidad Panamericana y de la Escuela Libre de Derecho de Puebla. Es doctor en filosofía por la Universidad de Warwick (Reino Unido).

Además, se desempeña como investigador del Sistema Nacional de Investigadores nivel 1, y como investigador en la Red de Académicos por los Derechos Sociales. Ha impartido cursos de nivel licenciatura y posgrado (en la UNAM y la Universidad Iberoamericana, entre otras), sobre ética de la inmigración, legitimidad de la política fronteriza, filosofía de las ciencias sociales, filosofía del derecho, teoría política, teoría del Estado, ética social, derechos humanos, corrupción y justicia global.

### **Aaraón Díaz Mendiburo**

Doctor en antropología, maestro en trabajo social y licenciado en ciencias de la comunicación por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). En 2018, finalizó una estancia postdoctoral en el International Migration Research Centre, de la Universidad Wilfrid Laurier, en Canadá. Investigador aso-

ciado “C” de tiempo completo, adscrito al área de Estudios de Integración, CISAN-UNAM. Es profesor de la licenciatura en antropología en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, y ha impartido clases en el programa de Maestría en Estudios sobre Migración de la Universidad Iberoamericana. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) nivel I. Sus investigaciones abordan temas relacionados con la salud, la educación, el empleo, las representaciones sociales y las relaciones interculturales de la población agrícola migrante a Canadá, sus familias y las comunidades expulsoras y receptoras de esta.

Como documentalista independiente ha dirigido y producido: *Migranta con M de mamá* (2020), *Matices migración “temporal” en Canadá* (2011), y *Migrantes: los que venimos de adentro* (2007). Ha colaborado en diferentes proyectos multidisciplinarios tanto nacionales como internacionales, entre los que destacan: *La herencia cosecha de migrantes y maleta de sueños*, y *La vida y la lotería: dos juegos de azar, México-Canadá*; Fotorreportaje “Left behind”, *Toronto Star*, Canadá (premiado en 2019 por la Organización Internacional del Trabajo); *Newton RCUK-Conacyt – Mobile solutions to the Mexican kidnapping epidemic: beyond elite counter-measures towards citizen-led innovation*, Universidad de Leeds y Universidad de Exeter, Reino Unido; *Pobreza y empleo precario en el sur de Ontario. Caso 4: trabajo migrante – trabajo indocumentado*, Universidad de Mc Master, Canadá. Actualmente, su línea de investigación se enfoca en la industria del cannabis en Estados Unidos y Canadá, analizada desde la perspectiva de las narrativas de los distintos grupos de interés y su impacto en las políticas públicas.

### María Eugenia Olavarría

Etnóloga, doctora en ciencias antropológicas. Profesora investigadora del Departamento de Antropología de la Universidad Autónoma Metropolitana, México (UAM) y miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI). Actualmente investiga las relaciones de parentesco mediadas por las biotecnologías de la reproducción humana e indaga las intersecciones entre la desigualdad social y la diversidad de los parentescos urbanos en México. Ha sido profesora invitada del Institut des Hautes Études de l’Amérique Latine de l’Université Sorbonne-nouvelle Paris 3, y, en 2017, fue reconocida como directora de Estudios por la Fondation Maison des Sciences de l’Homme FMSH. Su libro más reciente *La gestación para otros en México. Parentesco, tecnología y poder* fue editado por Gedisa en 2019.

Correo-e: ome@xanum.uam.mx.

### **Roberto José Domínguez Moro**

Licenciado en relaciones internacionales por la Universidad Nacional Autónoma de México. Laboró en las áreas internacionales de distintas dependencias del gobierno federal a lo largo de veinticinco años, a la par de desempeñar actividades docentes en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales desde 1991 hasta la fecha. Actualmente, está en la etapa final de la maestría en estudios migratorios de la Universidad Iberoamericana; su disertación versará sobre los distintos instrumentos de política pública implementados en México en el presente siglo, para hacer frente, desde una perspectiva de securitización y contención, al incremento de la migración en tránsito proveniente de América Central.

### **Gessure Abisaí Espino-Flores**

Profesor del programa de psicología en la Unidad Académica de Ciencias Sociales, en la Universidad Autónoma de Nayarit, imparte las unidades de aprendizaje como estadística y lenguaje y pensamiento matemático. Es licenciado en matemática educativa por la Universidad Autónoma de Nayarit y maestro en ciencias con especialidad en matemática educativa por la Universidad de Sonora. Actualmente, es candidato a doctor en matemática educativa por el Centro de Investigación en Ciencia Aplicada y Tecnología Avanzada, Unidad Legaria, del Instituto Politécnico Nacional. Ha sido profesor de la Universidad Autónoma de Nayarit desde 2011 al presente. Español nativo e inglés 70%. Correo-e: gessure@uan.edu.mx.

### **Eréndira Fierro Moreno**

Profesora e investigadora de tiempo completo de la Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma del Estado de México, donde cursó la licenciatura en ciencias políticas y administración pública y la maestría en administración. Es doctora en ciencias económico administrativas por la misma universidad; grado obtenido con mención honorífica, con el cual obtuvo la preseña "Ignacio Manuel Altamirano Basilio", como reconocimiento universitario por el promedio general más alto. Cuenta con el perfil PROMEP-SEP desde el año 2013 y es integrante del SNI desde el año 2014. Ha dirigido 15 tesis, ha publicado más de 40 artículos científicos, un libro y cinco capítulos de libro. La profesora fue Encargada del Despacho de la Secretaría de Investigación y Estudios Avanzados de la Universidad Autónoma del Estado de México, de febrero a mayo de 2021. En la actualidad, es secretaria de administración de esta universidad.

Durante el periodo 2017-2020, fue coordinadora de Investigación y Estudios Avanzados de la Facultad de Contaduría y Administración. De 2013 al 2016, estando adscrita a la Facultad de Economía de esta misma universidad, tuvo diversos cargos administrativos, además de ser profesora investigadora, tales como: coordinadora de la licenciatura de relaciones económico-internacionales (modalidad a distancia), coordinadora de Proyectos Especiales, coordinadora de la maestría en creación y estrategias de negocios y coordinadora del Programa Doctoral en Ciencias Económico Administrativas. Respecto a su desempeño académico, ha sido profesora desde el año 2001 en la Universidad Autónoma del Estado de México.

### **Ana Luisa Gómez Blancarte**

Profesora-investigadora del Programa de Matemática Educativa del Centro de Investigación en Ciencia Aplicada y Tecnología Avanzada (CICATA-Legaria) del Instituto Politécnico Nacional. Es doctora en ciencias especialidad en matemática educativa. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) y de la International Association for Statistical Education (IASE). Es editora asociada de la revista *Statistics Education Research Journal (SERJ)* y de la revista de *Educación Matemática*. Entre sus publicaciones recientes se encuentran:

Gómez Blancarte, A. L., Chávez, Aguilar, R. D. y Miranda Viramontes, I. (2022). Enfoques de la enseñanza de la estadística en los programas de estudio de educación media superior. *IE Revista de Investigación Educativa de la REDIECH*, 13, e1394. [https://doi.org/10.33010/ie\\_rie\\_rediech.v13i0.1394](https://doi.org/10.33010/ie_rie_rediech.v13i0.1394).

Gómez-Blancarte, A. L., Rocha, C. R. y Chávez, A. R. D. (2021). A survey of the teaching of statistical literacy, reasoning and thinking: Teachers' classroom practice in Mexican high school education. *Statistics Education Research Journal*, 20(2): art. 13 (número especial). <https://doi.org/10.52041/serj.v20i2.397>.

Gómez-Blancarte, A. L. y Miranda, I. (2021). Participation and reification: Two basic design principles for mathematics professional development programs. *Canadian Journal of Science, Mathematics and Technology Education*, 21(3): 625-638. <https://doi.org/10.1007/s42330-021-00175-1>.

### **Alejandra Patricia Gómez Cabrera**

Doctora en ciencias de la comunicación en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales en la UNAM. Reconocimiento Distinción Universidad Nacional para Jóvenes Académicos (2017). Coordinadora del Grupo de Investigación en Co-

municación Intersubjetiva de la Asociación Mexicana de Investigadores de la Comunicación.

Docente en la UNAM desde 2008, en la carrera de ciencias de la comunicación en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, y en el Área de Talleres de Lenguaje y Comunicación, en el Colegio de Ciencias y Humanidades, Plantel Sur. Tutora del Programa de Posgrado en Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. Coordinadora de distintas líneas de formación y actualización docente en el mismo recinto, donde también colabora en la Campaña Permanente contra el Acoso y el Hostigamiento Sexual.

Miembro de la International Association for Media and Communication Research y la Red Nacional de Investigadores en los Estudios Socioculturales de las Emociones. Entre sus líneas de investigación destacan la violencia juvenil, la comunicología de las emociones, corporalidades e identidades afectivas. Coautora del libro *Cuerpo, comunicación y emociones. Reflexiones teóricas y experiencias empíricas* (2021). Autora y coordinadora de los libros *Arte, cultura y comunicación. Accediendo a las sensibilidades sociales* (2022), *Autoconocimiento e intersubjetividad. Pilares de la comunicación humana* (2019), *Formación integral. Una aproximación a la afectividad y las inteligencias múltiples* (2018).

### José Ramón Guzmán

Estudió la maestría en matemáticas en la UNAM, y la licenciatura en matemáticas en la UNAM. Investigador en el Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, adscrito a la Unidad de Investigación en Economía Aplicada. Profesor de matemáticas en el Posgrado de Economía de la UNAM.

Ha impartido conferencias en diversas instituciones tanto nacionales como internacionales.

### Mayra Alejandrina Hernández Gurrola

Es egresada de la licenciatura en sociología por la facultad de ciencias sociales de la Universidad Autónoma de Sinaloa. Recién egresada de la maestría en ciencias sociales con énfasis en estudios regionales, por esa misma institución. Ha trabajado como docente en el Centro de Ejecución de las Consecuencias Jurídicas del Delito (CECJUDE) así como también en el Instituto Nacional Electoral (INE) desempeñándose como Capacitadora Asistente Electoral (CAE).

Ha realizado tres veranos de investigación en importantes universidades del país: en la Universidad Nacional Autónoma de México, en la Universidad Autónoma de Occidente y en la Universidad Autónoma de Baja California.

También ha hecho estancias de investigación en el Colegio de la Frontera Sur, Unidad San Cristóbal de las Casas, Chiapas y en el Colegio de México. En 2017, fue becaria del proyecto de investigación “Migración de tránsito en Sinaloa: su impacto en la población, el Estado y las organizaciones cívicas” con clave PROFAPI2015/216 dirigido por la Dra. Brianda Elena Peraza Noriega.

Ha publicado un capítulo de libro titulado “Atención y protección a niñas, niños y adolescentes migrantes en su paso por Sinaloa: Albergue ‘Un ángel del camino’ en la ciudad de Mazatlán, Sinaloa”, en el libro *Migración de tránsito por la ruta del Pacífico Mexicano. Caso Sinaloa: Analizando al fenómeno y a sus actores*. A lo largo de su vida académica ha presentado diversas ponencias en coloquios y congresos, e impartido talleres.

Sus líneas de investigación son: cultura, migración, identidad y mujeres.

### **Sergio Miguel Hernández Medina**

Doctor en comunicación audiovisual, publicidad y relaciones públicas por la Universidad Complutense de Madrid, España, en la Facultad de Ciencias de la Información (2015-2019). Maestro en ciencias sociales con especialidad en análisis político y procesos electorales, en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), Unidad Mazatlán (1998-2000). Licenciado en ciencias de la comunicación por la Facultad de Ciencias Sociales de la UAS, Unidad Mazatlán (1992-1997). Ha realizado estancias de investigación en la Universidad de Barcelona, España (2017), Universidad Nacional Autónoma de México (2018) y Universidad de la Frontera, Chile (2019). Especialista en medios de comunicación, procesos electorales y estudios de género. Se desempeñó como director de Educación Cívica Electoral en el Consejo Estatal Electoral de Sinaloa (2005) y como presidente del Distrito XX en Mazatlán, Sinaloa (2013).

### **Ricardo Hernández-Martínez**

Es ingeniero en alimentos, maestro y doctor en biotecnología, los tres títulos por la Universidad Autónoma Metropolitana, Iztapalapa. Su área de interés es la biotecnología y temas ambientales. El Dr. Hernández es miembro numerario de la Sociedad Mexicana de Biotecnología y Bioingeniería desde 2011. Ha dirigido 7 tesis de maestría y dos a nivel licenciatura. Cuenta con 22 artículos JCR, publicados. Arbitro de revistas nacionales e internacionales. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel I (2021-2025). Actualmente, es catedrático Conacyt, comisionado en el Colegio de Postgraduados campus Córdoba. Laboratorio de Biotecnología Microbiana Aplicada.

### **Santiago Inzunza Cazares**

Maestro y doctor en ciencias en la especialidad de matemática educativa por el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional. Profesor e investigador de las facultades de Estudios Internacionales, y, Educación, de la Universidad Autónoma de Sinaloa. Profesor invitado en la maestría en enseñanza de las matemáticas de la Universidad de Quintana Roo y de la maestría en enseñanza de las ciencias de la Universidad Politécnica de Aguascalientes.

Miembro del Sistema Nacional de Investigadores del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología y Miembro Honorífico del Sistema Sinaloense de Investigadores y Tecnólogos. Estancias académicas en el Departamento de Matemática Educativa del Cinvestav-IPN y en el Departamento de Didáctica de las Matemáticas de la Universidad de Valencia, España.

Miembro fundador de la Asociación Mexicana de Investigadores del uso de la Tecnología en Educación Matemática, y miembro de la Sociedad Mexicana de Investigación y Divulgación de la Educación Matemática (SOMIDEM). Consejero Técnico de los exámenes EGEL Ceneval de informática y estadística. Evaluador del Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del Conacyt.

### **Manuel Alejandro Lizardi Jiménez**

Es maestro y doctor en biotecnología por la Universidad Autónoma Metropolitana (2011). Actualmente, trabaja para el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología de México en el Programa de Investigadoras e Investigadores por México, desde 2015, y está comisionado desde 2018 en la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, en la maestría en derechos humanos de la Facultad de Derecho. Es parte del núcleo básico de profesores de esa maestría y del proyecto Pro Human Biolaw, financiado por la Comisión Europea y liderado por la Universidad de Murcia (España). Su interés profesional se centra en la ingeniería de bioprocesos ambientales y su interdisciplina con los derechos humanos y la biopolítica. Su producción científica se puede resumir así: 1 patente, 46 artículos en revistas indexadas en JCR, 9 capítulos de libros, 12 artículos en revistas de divulgación, 72 ponencias en congresos y seminarios nacionales e internacionales, 6 proyectos financiados dirigidos, 20 estudiantes de posgrado dirigidos. Responsable del Proyecto 466 de Investigadores por México-Conacyt: Biosociodiversidad y Derechos Humanos.

### **Frambel Lizárraga Salas**

Es doctora en ciencias políticas y sociales, con orientación en ciencias de la comunicación por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Maestra

en comunicación (UNAM). Licenciada en ciencias de la comunicación por la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS). Profesora e investigadora de tiempo completo titular "A" en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma de Sinaloa. Investigadora en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI), nivel I, del Conacyt. En el año 2011, realizó estancia de investigación durante 6 meses en la Universidad de California en Los Ángeles (UCLA). Realizó estancia posdoctoral en el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades de la UNAM (CEIICH) (2016-2018), en el Programa de Investigación Feminista, donde desarrolló el proyecto de investigación: "La representación de las mujeres migrantes en la prensa escrita de México y Estados Unidos".

Ha publicado 12 capítulos de libro, así como artículos de investigación en revistas indizadas. Entre sus publicaciones más recientes se encuentran los capítulos de libro: "Elecciones presidenciales en Estados Unidos 2020: Estrategias persuasivas, *spots* y voto latino" (2021), en el libro *Medios, elecciones y opinión pública*, editado por la editorial Tirant Lo Blanch; "Cambios y nuevos escenarios de la movilidad femenina ante la política migratoria en la era Trump" (2021), en el libro *Temas y aproximaciones actuales para el estudio de las migraciones y movilidades en las Américas*, editado por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM; "Violencia de género contra mujeres periodistas en Sinaloa", publicado en el libro *Movilidad humana, desarrollo regional y estudios culturales*, editado por la Universidad Autónoma de Sinaloa, entre otros.

Asimismo, es coautora del artículo de investigación: "La invisibilidad de las mujeres migrantes en tránsito por la ruta del pacífico mexicano" (2021), publicado en la *Revista Diarios del Terruño*, de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Cuajimalpa. Así como del artículo: "El efecto Trump: La migración mexicana en la agenda mediática de la prensa de México y Estados Unidos: *La Jornada* y *La Opinión*", publicado en la Revista INTERdisciplina, del CEIICH de la UNAM, vol. 7, núm.8.

Sus líneas de investigación son: periodismo, comunicación política, género y migración.

### Ana Laura López

Fundadora del Colectivo Deportados Unidos en la Lucha, y el taller de serigrafía y costura Deportados Brand, el 16 de diciembre del año 2016. En este taller de serigrafía y costura se realizan la impresión y la venta de artículos como playeras alusivas a la deportación, y sus integrantes pueden transmitir el sentir y el vivir del tema migratorio, así como su labor pro migrante.

### **Ana Lucía Maldonado González**

Investigadora de tiempo completo en el Instituto de Investigaciones en Educación de la Universidad Veracruzana, en la línea educación ambiental para la sustentabilidad. Doctora en trabajo social (PhD) por la Universidad Laval, Quebec, CA.

Miembro del Sistema Nacional de Investigadores. Miembro Asociado del Consejo Mexicano de Investigación Educativa y de la Academia Nacional de Educación Ambiental.

Correo-e: [anmaldonado@uv.mx](mailto:anmaldonado@uv.mx).

<http://orcid.org/0000-0002-7780-8206>.

<https://www.uv.mx/personal/anmaldonado/publicaciones/>.

### **Pedro Genaro Méndez Castillo**

Es licenciado en economía por la Universidad Nacional Autónoma de México. Laboró en Banco de México en el área de índices y precios, como agente inmobiliario y como profesor en la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México. Actualmente, cursa la maestría en estudios sobre migración de la Universidad Iberoamericana; su especialidad es sobre los mercados laborales y el impacto que tiene la migración internacional en los salarios de los trabajadores nativos.

### **Susana Jeanine Mondragón Aguilar**

Doctora en ciencias políticas y sociales por la UNAM, con líneas de investigación en el análisis del discurso periodístico, migración y periodismo, las noticias falsas, y la representación de la violencia mediática.

Licenciada y maestra en comunicación por la UNAM. Actualmente es profesora en la Facultad de Estudios Superiores Aragón (UNAM), donde analiza la labor periodística en entornos virtuales y los procesos de desinformación. Es docente con 14 años de experiencia en la enseñanza del periodismo.

### **Diego Morales Govea**

Es especialista de proyectos de inclusión de personas en contextos de movilidad humana en el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo, en México (PNUD). A lo largo de su experiencia profesional, se ha desempeñado en distintos puestos y Agencias del Sistema de Naciones Unidas, tales como la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y el Departamento de Seguridad y Salvaguarda de Naciones Unidas (UNDSS). Actualmente, se encuentra

culminando la maestría en estudios sobre migración en la Universidad Iberoamericana. Su proyecto de tesis está enfocado en una evaluación crítica sobre las estrategias de incorporación de migrantes de retorno de la comunidad LGBT, ello desde una perspectiva de Naciones Unidas con vista al desarrollo.

### **Elisa Ortega Velázquez**

Es investigadora de tiempo completo en el área de derecho internacional en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. Es doctora en derecho y maestra en derecho público por la Universidad Carlos III de Madrid, y licenciada en derecho por el Instituto Tecnológico Autónomo de México. Tiene un postdoctorado en derecho en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, y ha realizado estancias de investigación en la Universidad de Chile y en la Universidad de Warwick. Además, pertenece al Sistema Nacional de Investigadores.

Sus líneas de investigación son: derecho internacional de los derechos humanos; derecho internacional de las migraciones; derecho internacional de los refugiados; derecho internacional público; derechos de los niños y las mujeres; y sistema interamericano de derechos humanos.

Tiene diversas publicaciones sobre sus líneas de investigación. Y ha presentado diversas ponencias e impartido talleres relativos a temas de migración. Imparte clases de derecho internacional público, derechos humanos y derecho internacional de las migraciones a nivel maestría y doctorado. Es miembro del grupo multidisciplinario de investigadores que trabajan en la alerta contra la violencia de género en el estado de Veracruz. Coordina el Diplomado en Migración y Derechos Humanos del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM; co-coordina la línea institucional de investigación de "migración, movilidades y derechos" del Instituto, y es miembro activo de la línea de investigación de derecho internacional del mismo Instituto.

### **Daniel Peña Serret**

Doctor en ciencias políticas y sociales por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, en donde es profesor de tiempo completo e imparte cursos de teorías y de métodos avanzados de comunicación, comunicación política y diseño de proyectos profesionales en el nivel de licenciatura, así como de opinión pública en el Programa de Especializaciones.

Es miembro de la Comisión Dictaminadora en Ciencias de la Comunicación, del Comité Académico del Programa de Maestría en Docencia para la Educación Media Superior, así como del Patrón de Tutores del Programa de Posgra-

do en Ciencias Políticas y Sociales, en donde es tutor de dos tesis de doctorado y lector de dos tesis de maestría. Sus líneas de investigación son mediatización de la política, democracia, participación y opinión pública, y, actualmente, desarrolla un proyecto acerca del papel de la afectividad en la política.

En 2021, fue publicado su libro *Repensando la participación política en el entorno multimediático. Experiencias en México*, editado por la UNAM, su capítulo “Alternativas del debate teórico de la comunicación: mediatización como problema transversal”, en el libro *Investigar la comunicación y las nuevas alfabetizaciones en la era posdigital*, y su capítulo “Uso estratégico de las emociones desde el poder: afectividad y construcción simbólica del adversario ante expectativas de cambio político en México”, en el libro *Dimensiones de lo público y lo político en la segunda alternancia democrática: Socialización, participación alternativa y discurso político*, ambos coeditados por RIA Editorial y la Asociación Mexicana de Investigadores de Comunicación, de la que es miembro, como lo es también de la Asociación Latinoamericana de Investigadores de Comunicación, de la Cátedra Internacional de Opinión Pública José Antonio Meyer Rodríguez, y, a partir del 2022, del Sistema Nacional de Investigadores (nivel I).

### Juan Carlos Pérez Arriaga

Profesor de tiempo completo en la Facultad de Estadística e Informática de la Universidad Veracruzana. Licenciado en informática por la Universidad Veracruzana. Maestro en ciencias de la computación por la Fundación Arturo Rosenblueth.

Correo-e: [juaperez@uv.mx](mailto:juaperez@uv.mx).

<http://orcid.org/0000-0003-2354-2462>.

<https://www.uv.mx/personal/juaperez>.

### Claudia Elisa Reséndez Muñoz

Es licenciada en relaciones internacionales por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey. Ha laborado en organizaciones enfocadas a la protección de personas con necesidades de protección internacional, tales como el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados y Programa Casa Refugiados. Actualmente, cursa el último semestre de la maestría en estudios migratorios de la Universidad Iberoamericana; su disertación estará enfocada en analizar los impactos psicosociales de la detención migratoria en el proceso de integración de personas refugiadas en México.

### Suhey Tristán Rodríguez

Abogada y maestra en ciencias ambientales por la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, doctora en derecho por la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, México. Actualmente es profesora del Núcleo Académico Básico de la maestría en derechos humanos, de la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí. Miembro del Proyecto de Investigación “Pro Human Biolaw: as global tool for Human Rights protection” liderado por la Universidad de Murcia. Su línea de investigación actual es justicia ambiental urbana, derecho a la ciudad y derecho ambiental. Entre sus más recientes publicaciones destacan: “Interdependencia e indivisibilidad entre los derechos a la vivienda digna y el medio ambiente sano” en Benjamín Revuelta Vaquero y Francisco Ramos (coords.), *Constitución, derechos humanos y medio ambiente*, Ciudad de México, Ubijus, (2021). “Ciudades mexicanas y discriminación ambiental: los retos de la justicia ambiental urbana”, en *Derecho y ciencias sociales*, mayo-octubre (2020), núm. 21: 130-144. (Derecho, ciudad y propiedad). ISSN 1852-2971. Instituto de Cultura Jurídica y Maestría en Sociología Jurídica. FCJ y S. UNLP.

### Isabel Rodríguez Peña

Doctora en ciencias económicas por la Universidad Autónoma Metropolitana unidad Xochimilco. Profesora investigadora en la Universidad Anáhuac México. Responsable del proyecto “La inserción de México dentro del nuevo escenario energético internacional, un enfoque macroeconómico de los cambios de la oferta y la demanda energética”. Financiado por el área de ciencias básicas de Conacyt 2019-2022.

Secretaria ejecutiva de la Red International Development Economics Associates, en la sección América Latina y el Caribe.

Entre las recientes publicaciones se encuentran:

Vera, M. S., Manrique, L. G. y Peña, I. R. (2021). “Determinants of household electricity consumption in Mexico by income level, en *Environmental Justice in the Anthropocene*. Routledge, 114-128.

Puyana, A., Rodríguez Peña, I. y García Manrique, L. (2021). “Factores relevantes de la inestabilidad del mercado petrolero”, en la *Revista de Economía Institucional*. 23(45): 227-256 (jun). <https://doi.org/10.18601/01245996.v23n45.11>

García, L., Rodríguez I. y Santillán, M. (2020) “COVID-19 Effects on the Mexican Oil Sector and the Hedge Fund” IAEE Energy Forum / Covid-19 Issue 2020.

Puyana, Alicia y Rodríguez, Isabel (2020). “Seguridad energética. ¿Un objetivo logvable? Trayectoria en México, Estados Unidos y Canadá de 1980 al

2016, *Norteamérica, revista académica del CISAN-UNAM*, año 15, número 2, jul-dic.

### **Cristian Daniel Torres Osuna**

Doctor en comunicación, cambio social y desarrollo por la Universidad Complutense de Madrid, miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), nivel I, profesor e investigador de tiempo completo titular “B” en la Facultad de Ciencias Sociales de Mazatlán de la Universidad Autónoma de Sinaloa.

Analista de las industrias culturales en general y de la industria de la música en particular, desde la perspectiva de la economía política de la comunicación y la cultura. Autor de diversos artículos científicos y de los libros *In estéreo: la industria de la música actual*; *Efectos económicos y socioculturales de la globalización en México y España* (coord.); *Músicos independientes mexicanos y sus procesos*.

Becario para realización de posgrado en el extranjero por el Conacyt (2010-2013), estancia de investigación en la Universidad de Grenoble (Francia), becario del programa “Doctores Jóvenes” de la Universidad Autónoma de Sinaloa (2007-2012), estancia posdoctoral en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM por Conacyt (2014-2015).

### **Montserrat Valdivia Ramírez**

Postulante a grado de maestría en estudios sobre migración por la Universidad Iberoamericana, su línea de investigación se enfoca a los temas de migración interna, género e inserción laboral de las mujeres en la industria de la construcción en la Ciudad de México, es licenciada en trabajo social por la Escuela Nacional de Trabajo Social de la Universidad Nacional Autónoma de México. Cuenta con estudios binacionales en trabajo social y migración por la Universidad de Loyola de Chicago, en intervención con inmigrantes latinos desde agencias no gubernamentales. Es coautora del *Manual de atención para personas deportadas*, publicado para el Colectivo Deportados Unidos en la Lucha (2019).

Ganadora de la Beca Margaret McNamara Education Grants, en la aplicación del año 2018, otorgada por Margaret McNamara Foundation. Ganadora del premio Gustavo Baz Prada 2015 por el proyecto “Fortalecimiento de las políticas públicas del Distrito Federal a favor de la población en movilidad humana”, que otorga la Universidad Nacional Autónoma de México.

Se ha desempeñado profesionalmente en áreas de salud sexual y reproductiva, atención a migrantes internacionales en tránsito, acompañamiento

social a personas deportadas, en atención y acompañamiento psicosocial en procesos de reintegración social de mujeres que fueron víctimas de trata de personas en la modalidad de explotación sexual y como ponente en diplomados, cursos y talleres de migración.

### **Karla Valenzuela Moreno**

Maestra en migración y asentamientos poblacionales por la Universidad de Ryerson, Canadá, y doctora en ciencias sociales y políticas por la Universidad Iberoamericana, Ciudad de México. Actualmente es coordinadora de la maestría en estudios sobre migración de esta universidad. Es socia fundadora del Laboratorio de Investigación Social A. C., dedicado a la elaboración de proyectos de incidencia con poblaciones en situación de vulnerabilidad. Sus intereses académicos están relacionados con la migración internacional, específicamente la protección de nacionales en el exterior, los consulados, relaciones Estado-díaspóra, fronteras e integración en materia migratoria.

### **Oliver Ernesto Velasco Rentería**

Licenciado en filosofía por la Universidad de Guadalajara, maestro en estudios filosóficos por la misma universidad, maestro en gestión pública aplicada por el Tecnológico de Monterrey campus Guadalajara, actualmente es doctorante en el doctorado en ciencias sociales en la Universidad Autónoma de Nayarit. Trabaja temas de institucionalización de organizaciones políticas indígenas, en particular en el grupo wixarika (huichol) de la colonia Zitakua en Tepic, con un enfoque en los procesos racionales basados en la tradición sociológica del racionalismo y la etnografía como método de investigación. Ha trabajado temas de análisis fenomenológico de conceptos políticos, como el acto y la acción política.

En la experiencia laboral, ha participado como consejero electoral municipal para el Instituto Electoral del Estado de Sinaloa (IEES), en el municipio de Mazatlán, durante el proceso electoral de 2018; ha sido profesor de la Universidad Autónoma de Sinaloa desde 2014 en la Facultad de Ciencias Sociales, en las licenciaturas en economía, sociología y ciencias de la comunicación en materias referentes a: metodología de la investigación, teoría sociológica, y estructuras políticas y sociales.

Temas de interés: política nacional, internacional, política económica: monetaria y fiscal, políticas públicas, procesos electorales y etnias.

### **Jorge Zaragoza Badillo**

Doctor en economía por la UNAM, maestro en dinámica no lineal y sistemas complejos por la UACM, y licenciado en economía por la UNAM.

Miembro de dos unidades de investigación en el Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM: Economía Urbana y Regional, y, Economía Matemática y Modelos Computacionales.

Desde 1996, ha ejercido la docencia en la UNAM: FES Aragón, Facultad de Economía y la Escuela Nacional de Trabajo Social.

En colaboración con otros académicos, fundó el Seminario de Complejidad y Economía en el CEIICH de la UNAM. Con otros académicos del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, fundó la Unidad de Investigación de Economía Matemática y Modelos Computacionales.

Ha publicado artículos y capítulos de libros sobre la aplicación de la metodología de las ciencias de la complejidad a fenómenos económicos y sociales.

Ha presentado ponencias sobre econometría, economía matemática y sistemas complejos aplicados a la economía en diversos foros académicos.